

## ***El guerrero del alba***

Raquel Huerta-Nava

En la Colección General de la Biblioteca Nacional de México se encuentra un solo ejemplar de la obra denominada *El guerrero del alba* de la autoría de la historiadora Raquel Huerta-Nava. Se publicó en el año de 2011 por la editorial Booket, consta de 261 páginas y mide 19 centímetros.

El lugar que ocupa la obra dentro de la producción histórica y bibliográfica de la autora puede considerarse de relevancia. Raquel Huerta-Nava, en un esquema de novela histórica, presenta la vida de Vicente Guerrero y su relación con Iturbide, como una dupla de libertadores en el mismo rango de importancia política y militar. Resalta el mérito de un esfuerzo conjunto para actuar por un fin superior y, de esta manera, poder conseguir la unidad de todos los actores políticos de la época que les tocó vivir.

El texto, organizado en siete capítulos, presenta la vida de Vicente Guerrero desde sus orígenes hasta su muerte, describiendo el panorama de los primeros años de la guerra, su papel de líder de la insurgencia, las acciones de los consumidores, la situación del país durante el primer imperio con Iturbide como monarca constitucional y la división entre la sociedad mexicana, las acciones de Vicente Guerrero como presidente de la república federal mexicana y, finalmente, su muerte.

Mediante la lectura del capitulado, el lector interesado puede percatarse de un equilibrio entre cada uno de ellos, una excelente aportación de datos históricos, en especial de la vida familiar del héroe, costumbres de la época, así como los motivos que lo llevaron a abrazar la causa insurgente uniéndose a las fuerzas de Morelos, en diciembre de 1810.

Muy importantes resultan también, tanto el cuarto apartado, dedicado a los consumidores del movimiento y a la narración acerca de la verdadera reunión entre Guerrero e Iturbide, como el siguiente título dedicado al “Primer Imperio de la República Federal Mexicana”, en donde la autora presenta un puntual recorrido a partir de que el general Agustín de Iturbide disuelve el Congreso. La investigación cierra con el nombramiento de Vicente Guerrero como presidente de la república federal mexicana, en abril de 1829, y su muerte en 1831.

En la obra se incluye un apéndice importante en el que Raquel Huerta-Nava relata cómo fue concebida su investigación, misma que la llevó a involucrarse definitivamente en el quehacer histórico y establecer como ruta los documentos preservados en repositorios como el Archivo General de la Nación, el Archivo Histórico de Condumex, el Fondo Reservado de la Biblioteca Nacional, la Biblioteca del Instituto Nacional de Antropología e Historia y la del Colegio de México.

La importancia histórica de la obra radica en el análisis que realiza la autora de la figura de Vicente Guerrero a través de la lectura de sus proclamas, de su correspondencia y de sus manifiestos públicos, documentos que reflejan la personalidad de un hombre honesto, con un profundo idealismo, así como un inmenso amor por su patria y su libertad.

La autora presenta a un Vicente Guerrero como una persona íntegra, de un valor cívico a toda prueba y que, al sacrificar su vida y sus mejores años por la libertad de México, mereció ser llamado “padre de la patria”. Raquel Huerta-Nava declara que el título de la obra “el guerrero del alba” responde a la idea que tuvo de que Guerrero vivió un ininterrumpido combate por lograr el nacimiento de la patria, desde el alba de un país libre y soberano.

El texto culmina con una cronología histórica a partir del nacimiento de Vicente Guerrero, el 4 de abril de 1782, hasta el 14 de febrero de 1831, en que es capturado por órdenes de Bustamante y fusilado en Cuilapan, Oaxaca. La

autora reseña, no solamente los acontecimientos nacionales, sino los más relevantes a nivel mundial.

María de los Ángeles Chapa Bezanilla

Instituto de Investigaciones Bibliográficas

Biblioteca Nacional de México / Hemeroteca Nacional de México

Bibliografía · mínima  
**IA Conquista**  
y la Consumación  
**IA Independencia**  
PATRIMONIO DOCUMENTAL EN LOS CENTENARIOS DEL 2021